
Se3!On 25.a estraordinaria en 21 de noviembrt de.1918 
PRESIDE'l'II'"CLA DEL SEÑOR TOCORNAL 

Sumario Sesioll 24. a estraordinaria en 20 lde noviem
bre de 1918 Se aprueba un proyecto sobre fondos para l.a 

Benefic~nc~a destina?-os a pagos de pa,?; Asistieron los sefiores Tocomal, Aldunate, 
~e~taclOn 1 alca':ltarI.llado.-EI sefior Fehu Alessandri: don Arturo, Bados (Ministro de 
mdlca la ~onvelllenCla de .dar fondos p~ra Hacienda), Barros, Bruna. Búlnell, Claro, Con
!os serVIClOS de Bene~cenCla de ConcepclOn cha, Correa, Charme, Echenique, Edwards,' 
I Talc~huano.-El seno~ Mac Iver hace ob- Escobar, Feliú, Freire, Gatica, LYOD, Mac 
servaCIOneS .sobre la actItud que deben ob Iver, Ochagavía, Ovalle, Quezada, Rivera, 
servar los mlem?rOS del Parlamfl~t~ en t~do U rrejola, Valderrarea, Varas, Yáfiez i Zañartu. 
lo que. se relaCl~na con la admllllstraclOn Leida i aprobada el acta de la sesion ante
del pals.-El senor Concha rebate las teo- rior, se dió cuenta de los siguientes negocios: 
rías sustentadas por el sefior Mac Iver.-El 

Mensajes " señor Lyon se refiere al carácter benigno,fl 
de la epidemia de gripPA en Chile.-Se 
acuerda la tabla de fácil despacho p.ara la Dos de S. E. el Presidente de la Rep'Ó.blica 
sesion próxima.-Se suspf-'nde la seSlOn.- con los cuales comunica que ha incluido entre 
A segunda hora se constituye la ~ala en se- los asuntos de que puede ocuparse el Congre
sion secreta. so en el actual período de sei!iones estraordi. 

Asistencia 

Asistieron los señores: 
Barrios Luis Aníbal Feliú Daniel 
Barros E. Alfredo Freire Fernando 
Búlnes Gonzalo Lyon Hoberto 
Claro Solar Luis Yac Ivel Elllique 
Concha Malaquías Ochagavía Silvestre 
Charme Eduardo Quezada Armando 

narias, el proyecto de leí sobre permuta de un 
terreno fiscal por otros de los señores Braun 
i Blanchard i de la Sociedad Esplotadora de 
Tierra del Fnego, ubicados en Puerto Natales~ 

• i el proyecto de lei sobre colonizacion ganade
ra de la provi:r:cia de Llanquihue. 

Se mandaron archivar. 

01i.cio 

Echenique Joaquín Rivera Guill~rmo Uno de la Honorable Cámara de DiputadoR 
EdwRl'ds Guillermo Varas Antolllo con 1'11 cual devuelve, con una modificacion, el 
Escobar Alfredo Zañaltu Enrique proyecto de lei despachado por el S~ado so-

, bre concesion de un ausilio estraordinario de 
I los señor~s Mini~tro~ de Relaci?nes ~ste- doscientos cincuenta mil pesos a la Junta de 

riores, Culto 1 CololllzaclOn, de HaCIenda 1 de Beneficencia de Santiago. 
Guerra i Marina. Quedó para tabla. 

Acta Informes 

Se leyó y lué aprobada la siguiente: Uno de la Comision de Presupuestos recai-

, 
", 

i: 
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do en el proyecto aprobado por la Cámara de mas un ochavo de ciento cinco metros cua
Diputados para conceder una subvencion es- drados de la Sociedad Esplotadora de Tierra 
traordinaria de cinco mil pesos al hospital de del Fuego, ubicados en Puerto Natales, Seno 
Doñigü~. de Ultima Esperanza. 

Quedó par~ tabla. N o habiendo usado de la palabra ningun 
O~ro de la Comision de Gob.ierno recaido sf'ñor Senador se da tácitamente por apro

en la solicitud de don Hermójenes Briceño M. bado. 
en que pide abono de tiempo de servicio. El proyecto aproiado es como sigue: 

Pasó a la Comisio.p Revisora de Peticiones. 
Cinco de la ~omision de Guerra i Marina: PROYECTO DE LEI: 

El primero recaido en el proyecto de lei de 
la Honorable Cámara de Diputados que con- cArtículo único.-AutorÍzase al Pre",idente 
cede abono de servicio para los efectos de su de la República para permutar un terreno de 
jubilacion a don Luis A. Barceló; propiedad fiscal, de seiscient.os setenta i tres 

El segundo recaido en la solicitud en que metros cuadrados de superficie, por el terre
doña Agustina Toledo Duran pide pension de nO de propiedad de los señores Braull i BIan
gracia. . chard, de mi~ setecientos sesenta i siete rue

• El terC"lro recaido en la solicitud en que tros cuadrados, mas un ochavo de ciento cinco 
doña María Luisa Holley de Castro B. pide metros cuadrados de la Sociedad Esplotadora 
pension de gracia; de Tierra del Fuego, ubicados en Puerto Na

El Marto recaído en la solicitud en que doña tales, Seno de Ultima Esperanza.» 
CármAn Anjélica A vila Carvallo pide pension 
de gracia; Se pone en seguida en discusion jeneral i 

1 el quinto recaido en la solicitud en que particular a la vez el proyecto de lei iniciado 
dofiaBlanca Adela, doña Remedio del Cármen en un mensaje del Ejócutivo en que se auto
i doña Javiera Ines Urrutia piden pension de riza al Presidente dl:l la República para inver
gracia. tir la suma de doce mil pesos a fin de contri-

Pasaron a la Comision Revisora de Peticio- buir a los gastos d9 pontifica.l de los nuevos 
nes. obispos de La Sere:la, Concepcion i Ancud, 

Solicitud municipal Usa de ]a palabra el sefior Feliú haciendo 
algunas observaciones al proyecto. 

Una de la M'micipalidad de Colina en qu Cerrado el debate se da tácitalliente por 
pide la autorizacion necesaria para enajenar aprobado con el voto en contra del espresado 
en"pública subasta la casa i sitio de propiedad sefior Senador. 
municipal en que hoí está instalada la policía El proyecto aprobado es como sigue: 
comunal. 

Quedó para tabla. PROYECTO DE LE!: 

Solicitudes «Artículo único.-Autorízase al Presidente 
de la República para in vertir la suma de doce 

Una de don'Claudio Sarmiento Cabrera en mil pesos, a fin de contribuir a los gastos de 
que pide abono de tiempo para los efectos de p'ontifical de los nuevos obispos de La Sere-
su jubilacion. na, Concepcion i Ancud, Ilustrísimos seilores 

Pasó a la Cúmision de Hacienda. don Carlos Silva Cotapos, don Jilberto Fuen-
Una de doña Candelaria Rivero v, de Salas zalida i don Antonio Castro, respectivamente.» 

en que pide pension d~ gracia. 
Pasó a la Comision de Guerra i Marina. Se toma en segu:da en consideracion el ofi

cio de la Cámara de Diputados en que comv-
A indicacion del señor Presidente i con el nica que ha tenido a bieu aprobar el proyecto 

asentimwmto unánime de la Sala se toma en de lei re.mitido por el Honorable Senado, que 
consíderacion, en discusion jAneral i particu- con ceJe a la Junta de Benefi·cencia de San
lar li 'la vez, el proyecto de lei iniciado por el tiago un ausilio estraordinll.rio de doscientos 
Ejecutivo en que se autoriza al Presidente de cincuenta mil pesos, con la sola modificacion 
la República para permutar el terreno de pro- de haher agregado el siguiente artículo nuevo: 
piedad fiscal de seiscientos setenta i tres me- «Artículo 2.° Se autoriza asimismo al Pre . 
tros cuadrados de superficie, por el terreno si dente de la República para invertir hasta 
de los señores Braun i Blanchard, de mil la suma de doscientos cincuenta mil pesos en 
setecientos sesenta i siete metros cuadrados, combatir la epidemia en el resto del i>ais.,. 
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Puesta en discusion esta modificacioll usan Dlero 353, de feqba 21 de diciembre del año 
de la palabra los señores Claro Solar, Oon- próximo pasado .. 
cha, Bú~nes, Urrejola, 9chagaví~ i Y áñez.. Devuelvo los antecedentes respectivos. 

El senor Concha Inde votaclOll nomlllal D' d V·E R B L 
1 

" d ' lOS guar e a . .-- A}fON mONES ueo 
para e artICUlO agre¡ra o por la Camara de E G 'l Ed ·.1 S t' . 
D

· t d o - • onxa, ez " W(lrr.f¡S, ecre ano. 
lpU a os. 
Oerrado el d€\bale se procede a votar i to- S t' 2') d . b d 1918 dI' 1 an lago, a , e nOV18lD re e .-

ma a a votaClon resu ta desechado por once Le' d D.o t d h '[ d b votos contra diez. .a amara e. Jpu.a, os. a e a o su apro . a-
V t 1 fi t' 1 - B ClOn, en los mIsmos termmos en que lo hIZO 

O
oarohn POolh' a a rmFa 11.,:a GOs st~nore~: ru- el Honorable Seriado, al proyecto por el cual 

na onc a arme e IU a Ica .nlvera d I "d . 
V 'ld ' Y' - 'Z. - t' . 1 1 P 1 S(;j ee ara comprendl os en los benefiCIOS de 

a errama anez janar u 1 e señor re· l· l' b . . 'J t ' , a el so re rewmpensa a JOB sobreVIVIentes 
SI ~n ~. f 1 tí B B '1 del combate de Sangra, al coronel de Eiérci-

o~l a n1Fahlv~ os ~~lore~: Far:ps, L u - to don RodoIfo Wolleter i al sarjento mayor 
nOes

h
, ar?, OC en11lquue, . \,;ar.~; reu·e,. yon, don :E'élix Vivanea Pinto. 

c aga\ la, va e, rrelOla 1 y aras. 1 t ·1} d • . ,JO que pnga. a lOnTa e p')nAr en conOCJ-
l<~ntrando a los incidentes UBa de la palabra l~ieD;') de V. E. en respuesta al oficio núme

el honorable Senador por Ooricepcion, señor 10 491, de fecha 24 de enero de 191~. 
Zañartu, haciendo diversas observaciones re- Devuelvo los antecedentes respectIvos. 
lacionadas con la actual erísis winist~riaL lIa· Dios guarde a V. E.-HAMoN BRroNEs Lueo. 
mando la atencion del Gobierno a las medio -E. Gonzálw% Edwards, Secretario •. 
das que podria adoptar tendiente al abarata-
miento de los artículos alimenticios. Santiago, a 20 de noviembre ds 1918.-

'fermina el honorable Senador rogando al La Cámara de Diputados ha dado su aproba
Honorable Senado tenga a bien acordar so cion, en los mismos términos en que lo hizo 
dirija ofieio al señor Ministro del Interior el Honorable Senado, al proyecto que conce
manifestánJole el deseo del Senado de que de, por gracia, al teniente coronel graduado 
concurra a sus sesiones para discutir los pro- de gjército, don Manuel 2.· Blanco, para los 
yectos de interes jeneral pendientes. efectos de su retiro, un abonO' de catOl'ce años 

SIj dan por terminados los incidentes. cuatro meses i dieciocho dias. 
Con el asentimiento de la Sala se acuerdt1 Lo que tengo el honor de poner en cono-

clirijir, en la forma acostumbrada, el oficio cimiento de V.¡¡j. en respueilta al oficio nú-
solicitado por el señor Zañartu. mero 378, de fecha 24 de eneru del año 

Se suspende la sesion. próximo pasado .. 
A segunda hora, entrando a la órden del Devuelvo los antecedenb'ls respectivos. 

dia, continúa el debate que quedó pendiente Dlas guarde II V. ~.--ItA):WN BRION¡';S Luco. 
en la sesion anterior, en la díscusion jeneral -E. Gom:4lez Edwards, Se.:retariu. 
de los presupuestos. 

El señor Yáñez que habia quedado con la Santiago, a 19 de noviemble de 1918.-
p\labra sigue uS¡lndo de ella i pone término Con motivo de la mocion e informe, que ten-
a sus observaciones. go la honra de pasar a mallos de V. E., la 

Se levanta la seSlOn. Cámara de Diputados ha dado su aproba
cion al siguientl} 

Cuenta . I f'ROYECTO DE I,EI: 

Se dió cuenta: I 
De los siguientes oficios de la Honorable "«Artíen.lo único.-En atencion ~ los méri-

Cám~ra de Diputados: ! tos contraIdos por don Víctor FablO ZaJartll 
en el desempeño de su cargo de juez de le-

~Santiago, a ~o de noviembre de 1918._¡tras?e 'faltal, durante mas ~o trei1l:~a años 
l.Ja Cámara de Diputados ha dado su aproba- cnntmuos, se c?ucede a su vlUda ~ hIl?S ?le
cion, en los mismos términos en que lo hizo DOres IIna penSlon anual de tres mIl SClsmen
el Honorable Senado, al proyecto que conce- tos pesos ($ 3,600), d~ que. ~ozarán con arre· 
de a doña María Luisa Frías una pension men- glo a la 1e1 de monteplO mIlItar.» 
sual de ciento cincuenta pesos. . Dios guarde a V. E.-RAMoN BRIONEd LUCQ. 

Lo que tengo la honra. de poner en cono-I-E. González Edwards, Secretario. 
cimiento de V. E. en respuesta al oficio nú-¡ -. ." ,,,, I 
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Santiago, a 20 de noviembre de 1918.- El señor Secretario.-Esde agosto de 1917, 
Con motivo de la solicitud, informes i demas señor Senador. 
antecedentes, que tengo la honra de pasar a Cerrado el debate, se di6 tácitamente por 
manos de V. E., la Cámara de Diputados ha aprobado 61 proyecto. 
dado su aprobacion al siguiente 

Preferencia 
PROYECTO DE LEI: 

El sefior Barrios (Ministro de Hacienda). 
«A.rtículo único.-Ab6nase, por gracia, al -:-Me permi~o rogar al safior Pres~dente se 

ministro de la Corte de Apelaciones de Talca, SIrva anunCIar para la ta~la de fá~ll. despa
don Agustin Parada Benavente, para los cho de alguna de las seSiOnes prmumas el 
efectos de su jubilacion, los diez afias un mes proy.ecto de la Cámara de DIputados sobre. 
i catorce días durante los cuales desempeñ6 rehala de los der~chos aduane!os que gravan 
el cargo de defensor de menores, ausentes i el azlica! que se mterne al pa1S. 
obras pias de Lináres.~ El. senor MaCo Iver.- Creo que no puede 

Dios guarde a V. E.-RAMON BRIONES Luco. cfáo~slldderarseh ese proyecto como asunto de 
"G l E'd d S· CI espac o. -E. onxá eX war s, ecretano. El ~ B . (1\K'· 4- d H . d) senor a.rrlOS .w.lllls.ro e aClen a. 

-En vista de la observacion del honorable 
Ausilio estraordinario alaBene- Senador por Atacama, me atrevo a formular 

ficencia de Santiago indicacion para que se prorrogue por media 
hora la: presente sesion a fin de tratar del 

El señor Tocorna.1 (Presidente).- Solicito asunto a que acabo de aludir. Se trata de un 
el asentimiento unánime del Senado para proyecto mui corto, que seguramente será, 
discutir sobre tabla el proyecto que concede despachado en breves minutos. 
un ausilio estraordinario de sesenta i cinco El señ'or Tocornal (Presidente).- El S18-
mil pesos 9. la Junta de ~eneficen~ia de S~n- ñor Secre~ario me in!orma que e~ proy~cto a 
tiago para costear trabaJos. de pavlmentaclOn que 'ile refiere .Su ~enor1a, no esta Inclmdo on 
frente a propiedades de dIcha Junta. la convocatorIa. 

Si no hai inconvénie~te" se procederá en Ei señ~r Ba.rrios (Mi~istro. dé Hacienda). 
la forma que acabo de mdlcar. ~ Yo entIendo que está mcluldo, señor Pre-

Queda así acordado. sldente. 
Se da lectura al informe de la Comision de El señor Tocorna.1 (Presidente) .-Se va a, 

Presupuestos que termina proponiendo se averiguar el punto. 
apruebe' el proyecto en la forma propuesta El señor Echenique.--¿Está impreso el pro-
por el Ejecutivo. yecto? 

Se lee en seguida el proyecto, que dic"" co- El señor Secretario.-Sí, señor Senador. 
mo sigue: 

«Artículo único.-Concédese a la Junta de Servicios de Beneficencia de 
Beneficencia de Santiago un ausilio estraor- OOnCepCI0n 1 TalcahuanQ • 
dinario de sesenta í cinco mil trescientos . 
veintítres pesos cuar.enta.í un centavos, Il: fin El señor Feliú.-En la sesíon de ayer Se 
de que pa~ue a la: Dlr~cclOn del Alcantardla- ocupó el SéDa~o del proyecto que habia des
do 1 PaVlmentaclon Igual cautldad.l que se pachado antenormente en virtud del cual se 
adeuda. por t:-abajos de pavimentacion frente conce/le un ausilio estraordinario a la Junta. 
R propie~ades de la indicada Junta, .eximién- de B~neficencia de Santiago, i que habria sido 
dose a dlCha Junta del pago de los mtereses mod~ficado por ~a Cámara de Diputados, en el 
dev~ngado~ por la mora en los pagos de la sentIdo d~ destmar una suma igual a la que 
pavlmentaClon fiscal.» se concedla para la capital a fin de combatir 
~l s~ñor t:0~ornll:l (Presidente).-En dis- en .las demas ciuda~es del pais la 6pidemia 

CUSlon Jenera! 1 partl?ular el pr?yecto. de mfluenza que hOl nos azota, modificacion 
El señor OchagaV1a.~¿,Ha SIdo aprobado que fué rechazada por esta Cámara. Por mi 

ya por la Cámara de Dlputados~ parte creo qUA en esta oeasion, como en mu-
El señor Tocornal (Presidente).-Nó, se- chas otras, el Honorable Senado se ha dejado 

ñor S.enadori. es un pro~~cto del Ejecutivo s~jestionar po~ el natural espíritu de subve
que tle~e onJen en ~sta Oam~ra. . . mr a las neceSIdades de los establecimientos 

El s~nor OchagaV1a.-z,Que fecha tiene el de beneficencia de Santiago, que Son lús que 
mensaJe? están mas a la vista; pem que a la vez ha co-
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metido una falta de equidad, despreocllpán· terio, el sefior Ministro del Interior no ha te
dose en absoluto de las necesidades que en nido oportUtnidad de venir a la Cámara a so
-esta materia se dejan sentir en el resto de la licitar este ausilio en favor de la beneficencia. 
.República. de Concepcion, que se viene pidiendo desde 

Entre nosotros se considera que las nece- hace quince, o veinte dias. 
sidades de la Beneficencia dfl Santiago son En vista de las comunicaciones que he re
siempre primordiales, annque demanden el cibido de los departameatos de Concepcion i 
gasto de ¡njentes suma& de dinero, que ¡nva- Talcahuano, me veo obligado a solicitar del 
riablemente son concedidas con mucha faci- señor Ministro del Interior se sirva tomar al· 
lidad. Entre tanto, cuando se piden unas CUhn· guna medida tendiente. a remediar esta si
tas decenas de miles de pesos para mejorar tuacion, sea destinando para el objeto fondos 
,los servicios de Beneficencia en las provincias, del presupnesto, (1 bien pidiendo autorizacion 
nunca faltan dificultades, ya sea de 6rden re- al Congreso para in.vertir la canlidad de di
,glamentario o legal. o bien se dice que corres- nero que sea necesaria a fin de atender las 
ponde al Gobierno hacer la peticion; en fin, necesidades que a este respecto se dejan sen
todas las objeciones se acumulan cuando se tir en todo el pais, como se ha insinuado aquí 
trata de satisfacer las necesidades de las pro- i en la otra Cámara. 
vincias, i en cambio para Santi.ago se abrevian I N o pido que se dirija oficio al selior Minia
los trámitos, i se pasa por encima del Regla- tro para que llegue a su conocimiento el de
mento, sin que nadie ponga dificultad de nin- seo que formulo, porque creo que este siste
guna especie. ma es un poco lento, i me Emito a esperar 

Yo no hice observacion alguna en la sesion que, ya sea el señor Ministro actual o el que 
de ayer respecto del proyecto a que acabo haya de sucederle, habrá de tomar nota de 
de aludir porque pude ímponerme de que va· esta grave necesidad i de ponerle inmediato 
rioa señores Senadores se interesaban en su remedio. 
despacho, apoyaban la modificacion de la Esto de decir, como se dijo en la sesion de 
otra"tJámara i habian dado razones fundadas ayer, que el Ministro solicitará los ausilios 
i convincentes a mi juicio para que el Senado cuando se convenza de que las necesidades 
la aprobara tambien. Sin embargo, la modifi· existen, me parece que es un sistema tan len
cacion fué rechazada por una mayoría consi· to como vago. Hace cerca de un mes que el 
derable. . Senado aprobó el proyecto que concede un 

Desde hace algunos dias obra en mi poder ausilio de doscientos cincuenta mil pesos a la 
:una comunicacion de la Municipalidad de Junta de Beneficencia de Santiago, i sin em
Talcahuano en que se me hace presente que bargo, aun está en tramitacion i seguramente 
~as necesidades de la Beneficencia pública en pasarán todavía, unos cuantos di as ántes que 
aquel departamento son mui premiosas, pues sea promulgado como lei. No obstante, hai 
!la epiddmia de influenza está haciendo mu- congresales que tienen valor para decir, cuan
()has víctimas i no hai fondos con que comba- do se formula una peticion de es.ta especie, 
tirIa. Hoi acabo de recibir una comunicacion que no se haga nada i para oponerse a que se 
del primer alcalde qe la Municipalidad de Con· pongan fondos a disposicion ~del Gobierno 
()epcion, en que me manifiesta que se ha cele- miéntras éste no los pida. Yo estoi cierto de 
brado en aquella localidad una reunion de que cuando el Gobierno solicite fondos con 
vecinos a fin de ver modo de l:ombatir la mis· este objeto, pasará un mes o dos ántes que la 
ma epidemia, que está haciendo verdaderos lei sea despachada, i miéntras tanto, si estas 
-estragos en la poblacion, i me agrega que con necesidades no sou atendidas inmediatamente, 
-este fin han acordado solicitar del Supremo una vez que pasa el momento oportuno no bai 
Gobierno un ansilio esLraordinario de sesenta para qué gastar el dinero, puesto que a un in
mil pesos En consecuenCIa, pa.ra subvenir a dividuo que muere uo se le puede ya socorrer 
'ias necesidades que en este órdende cosas en manera alguna. 
:se dejan sentir en la provincia de Coucepcion Por mi parte, creo que lo mas justo i razo
,solamente, será menester gastar cien mil nable habría sido aceptar la modificacion de la 
pesos. Cámara de Diputados a que he hecho referen-

Entre tanto cada vez que se formulan en cia, puesto que I:li se destinaban doscientos mil 
~l Congreso peticiones de esta naturaleza, se pesos solo para atender las necesidades de la 
nos observa que es el Gobierno el que debe BeneficencIl\ de Santiago, no parece que fuera 
hacerlas. En el caso actual el Gobierno no ha exajerado destinar una suma igual a fin de 
pedido nada, probablemente porque, atendi- atender las mismas necesidades en el resto del 
(la la situaoion en que se encuentra el Minis- pais. 
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Naturalmente, el Gobierno no quedaba obliJtir en la modificacion que introdujo en el pro
gado a in ... ertir la suma que se concedía con yecto del Senado, o en subsidio que elabore 
ese objeto. SiDO a gastar lab cantidades que fue· un nuevo proyecto ql1e permita satisfacer las 
ran necesarias solamente. necesidades que se dejen sentir en todas las 

Termino, pues, alentando la esperanza de ciudades del pais a ~ste respecto. 
que el señO!' Ministro del Interior habrá de Me parece escusado manifestar que el Go
tener conocimiento de las necesidades que bierno estudiará todas i cada uua dd las peti
se dejan sentir en los servicios de bene5cencía ciones que se le formulen en este sentido, i 
de Concepcion i Talcahuano, i que habrá de que procurará satisfacerlos equitativamente, 
influir en el sentido de que la Cámara de Di- sobre la base de que no está obligado a invertÍr 
putados insista en la modificacion que iotro- la totalidad de dinero que se le autodce para 
dujo en el proyecto a que me he referido i gastar en combatir la epidemia, 
que el Senado rechazó en la sesion de ayer, 
procediendo con un criterio que no me atrevo Funciones parlamentarias 
a calificar; pero, pur lo ménos, con notoria 
falta de equidad. El señor Mac Iver.-Yo querria decir algf) 

El señor Barrios (Ministro de Hacienda).- a propósito de una observacion que ha for
Naturalmente, yo no estoi al cabo de las ne- mulado el honorable Senador por Concepcion, 
cesidades de la beneficencia pública, pero relativa a que entre nosotros hai mucha (ací
tengo, sí, algunos datos <fue se relacionan con lidad para atender las necesidades de San tia
los que acaba de oír el Senado al honorable go, j, por el contrario, mucha dificultad para 
Senador por Concepcion, i que me crel) en el atender las de otras localidades; de manera 
deber de manifestar en cuanto pueuen ellos que Su S~ñoría sustenta la idea, muí comun 
tranquilizar un tanto el ánimo público. en el pais, de qne miéntras los recursos fisca-

Constantemente llegan al Ministerio peti- les se dan con facilidad para Santiago. se es
ciones de las juntas de beneficencia de las catiman mucho cuando E:e trata de las provin-
diversas ciudades del pais solicitando ausilios cias. .. 
de dinero. 1 no puede ser de otra manera, ya Este es un error en mi concepto, pues, je~ 
que un servicio como éste, que está en cons- neralmente pasa lo contrario, i esto por una 
tante desarrollo, necesita nuevos recursos dia razon mui sencilla, porque en la época en 
a dJa. Hasta hace poco el Gobierno no habia que ha venido el Gobierno o adminÍstracion 
recibido peticiones de fondos para combatir parlamentaria del pais, es decir, la adminis
la epidemia de influenza en las provincias. tracion de los Senadores i de los Diputados •. 
Así se esplica que el honorable Senador por las provincias se han encontrado en mejor 
Valparaiso, señor Urrejola, haya manifestado situacion que Santiago. ~n la capital no hai 
en la sesion de ayer que Su Señoría no ha quien reclame la accion del SenadlJr o del 
recibido peticiones de sus electores en este Diputado, miéntras que en las provincias hai 
sentido i que ni siqniera ha tenido conocí· quien reclame i pida la accion del respectivo 
miento de que se hayan formulado a las auto- i:>enador o Diputado. De manera que, en rea
ridades administrativas, lidad, obtienen siempre mU'3ho mas los habi· 

Cut:.ndo el Gobierno solicitó del Senado el tantes de las provincias que los de la capital. 
despacho del proyecto que concede un ausilio Quiero tambien rectificlir un concepto que 
estraordinario a la Junta de Beneficencia de es mui comun en el país, i que hace daño i 
Santiago, no habia llegado al Ministerio toda· levanta celos i receJos en una época tan vi
vía las peticiones de ausilio de parte de las driosa como la actual, i es esta idea de que 
juntas de beneficencia de IJrovincias que han los recursos fiscales se destinan a Santiago 
llegado con posterioridad i que se deben se- solam~nte. A este respecto principio por 'de
guramente a que la epidemia se ha ef:ltendido darar que a mí no mo significa nada Santia
últimamente a diversos puntos del pais. go, o que no me significa mas qne otras ciu-

[ estoi cierto de que el señor Ministro del dades de la República. 
Interior habria visto con verdadero agrado No cabe duda alguna respecto de que las. 
que el Senado hubiera despachado el proyec- dos ciudades que mayores sacrificios deman
to a que se ha referido el honorable 8enador dan al Erario nacional, ]a8 que son mas aten-o 
por Concepcion en la misma forma en que lo didas c.on recursos fIscales, mucho mas, na
aprobó la Cámara de Diputados, i no dudo de turalmente, que la capital, son Valparaiso i 
que deferirá gustoso a la insinuacion de Su Concepcion. Si piensan los señores Senadores. 
Señoría, relativa a que influya en la otra Cá- en la masa de millones que la ciudad de Val
mara en el sentido de que tenga a bien insis- paraiso cuesta al Erario nacional, i hacen una. 
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comparacion respecto de lo que le cuesta S~n- los Diputados por los departamentos de la 
tiago, verán seguramente que el resultado de provincia. iI es esto corre~t.o? Yo lo conside
la cuenta no es favorable a aquella ciudad. ro fatal para la República. 
De manera que, aparte de que no es con ve- El señor Feliú.-Son sus representantes 
niente tratar de acentuar esta idea, este rece- en el Parlamento. 
10 en el pais, cabe agregar que esto no se El señor Mac Iver.-Son representantes 
conforma con la realidad de las cosas. en el P3rlamento para los interel?es parla-

Yo creo que el Senado rechazaría en la se- mentarios i ptlra los intereses políticos en je
sion de ayer el proyecto a que se ha referido neral; no lo son para gobernar, para adminis
el honorable Senador por Uoncepcion, en ra- traro Si vamos a confundir la mision guber
zon de que esa peticion de dinero no emana- nativa con la mision parlamentaria, el resul
ba del Gobierno. Si ese ha sido el prop6sito, tado podrá presenciarlo la Cámara: es este 
ha sido un santo prop6sito. Si yo hubiera es- gobierno parlamentario que f se está arraigan
tado presente en la sala en el momento opor· do entre nosotros, que está alejando a los 
tuno, habria votado con los Senadores que mej.lres elementos de accion i de gobierno 
rechazaron el aumento acordado por la otra i que está levantando una verdadera anarquía 
Cámara en la suma que se trataha de conce- administrativa. Yo no puedo aceptar esto. 
der. 1 habria procedido así ¿obedeciendo a Seguramente se me dirá lo que oigo de 
qué~ Obedeciendo al 6rden administrativo, i, cuando en cuando, i especialmente cuando 
mas que al 6rden administrativo, al órden po- se bacen observaciones de esta naturaleza en 
lítico, al equilibrio constitucional de nuestro el seno de una u otra Cámara: esas son teo
pais, al mantenimiento de las reglas de buena das, i por teorías no podemos dejar de atEln
administracion i de buen gobierno. der a los enfermos. Pero la verdad es que no 

Mis honorables colegas no pueden dt'ljar son teorías, i si lo son, con teorías que encar
de reconocer que este gobierno parlamenta- nan en la carne i en los huesos del país, i si 
rio, esta administracion parlamentaria se nos desentendemos de ellas en el Gobierno i 
ejerce en una· forma dolorosa. Ya los Minia· Rn la administracion, el resultado es que se 
tros no son Ministros; se considera que los contamina la sangre i se pudren i se desha.
Minisnos son para atender las peticiones de cen los ~1Uesos. 
los miembros del Oongreso, mas aun, para El Gobierno es el que debe administrar; no 
atender las imposiciones de los miembro& del somos nosotros los llamados a desempeñar 
Congreso. Si se estudian las dificultades con esa misiono No'sotros somos llamados a fisca.
que se tropieza en la hora presente para for- lizar, sobre todo a fiscalizar; hacer leyes es 
mar un Ministerio que satisfaga las necesida- una tarea secundaria, absolutamente secunda
des de la Nacion, las aspiraciones de la opi- ría, i, An nuestro pais,-no se admiren mis 
nion pública, se llegará a la conMusion de que honorables colegas del concepto que em
nadie quiere aceptar una cartera ministerial pleo,-es una tarea perniciosa. Por muchos 
en las circunstancias actuales porque algunos años he observado que hacer leyes entre no
llegan a creer que en ese puesto no pueden sotroi':> es causar el mal, orijinar el mal; i si 
mantener siquiera su dignidad i su decoro. con las leyes no nos mejoramos, en donde 

Esta es la realidad, este es el hecho, i aquí debemos buscar el mejoramiento es en las 
tenemos el ejemplo: el intendente radical de instituciones fundamentales, es en la morali
Concepcion t,a quién se. diri.ie para hacer la dad del pais, de la cual jeneralmente, nos 01-
petiicion que ha formulado~ ¿Al Gobierno? vidamos en absoluto. 
Nó, se dirije al Senador de la provincia. 1 la Pero, ya esto va pareciendo discurso, a 
autoridad de 'l'alcabuano, a que se ha referi- pesar de que yo no queria darle ese carácter 
do mi distinguido amigo el honorable señor a estas observaciones i pido al Senado que me 
Feliú, ¿a quién se ha dirijido? ¿Al señor Mi- disculpe si he hablado con cierto calor, i he de 
nistro del Interior~ N6, se ha dirijido al re- agregar por qué. 
presentante de la provincia en el Senado, i Está estableciéndose en el pais una rela':" 
por cierto que uno i otro funcionario se ha· cion tan estrecha. entre el elector i el eleiido, 
brán dirijido tambien a 108 Diputados por que en el dia de hoi, mui al re ves de lo que 
Concepcion i Talcahuano. Si se trata de una pasaba en años anteriores, el elejido ha pasa
necesidad que se deja sentir en el norte, en do a depender del elector. 1 esto se acentúa, 
la provincia de Atacama, por ejemplo, t,a i se acentóa, no solamente para los servicios 
quién se dirijirán los funcionarios adminis- públicos como el a que se ha referido el ho
trativos correspondientes? Se dirijirán, sin notable Senador por Concepcion, sino que se 
duda alguna, al Senador de la provincia, a aceIl:túa tambien para los servicios particula-
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res para nombrar ~mpleados i para despedir so' o del Poder Lejislativo los recursos nAce
empleados. Así se va rebajando esta santa sarios para atender sus necesidades, son las 
mision constitucional que tenemos i que de- provipcias de Valparaiso i Concepcion. 
bemos elercer con altura, hasta el punto de Mi distinguido colega no ha tenido presen
convertirnos en verdaderos procuradores de te en su afirmacion respecto de Valparaiso, 
los intereses de las provincias, qu'" han depo- que las atenciones que se prestan a loa ser
sitado en nosotros su confianza, enviándonos vicios de esa provincia no son por cuanto esa 
al Congreso. 1 de tal manera Si están pervir- provincia es distinta de Santiago, sino por 
tiendo las ideas en esta materia, que ya estas cuanto las necesidades de la ciudad de Val
corruptelas se están convirtiendo en nn dA· paraiso son jeneralmente las necesidades del 
recho, pues yo he visto reuniones de ciuda- pais entero. 
danos en que se habla del santo derecho de El señor Senador ha mencionado los traba
la soberanía nacional que tienen los electores jos que se hacen en el puerto de Valparaiso, 
para pedir a sus elejidos, a sus representantes pero yo pregunto: ¿cómo no habian de aten
en el Senado o en la Cámara de Diputados, derse por el Congreso esas necesidades, cuan
que acepten, hagan i cumplan las i.ndicacio- do son necesidades del pais entero'? Las obras 
ciones que vienen de esas reuniones. del puerto no se han hecho solamente para 

Yo considero que esto dflgrada a los repre atender las necesidades de la ciudad de Val
sentantes del pueblo, i por otra parte, siento paraiso, esas obras, como las de los almacenes 
que su accion en conformidad a esos estímu- fiscales i muchas otras que han demandado 
los que reciben de sus electores, perturba al Erario nacional millones de millones de 
profundamente la administracion del pais; i pesos, eran de interes jeneral de la nacion. 
como yo creo que el órden constitucional es Pero las necesidades locales de Valparaiso no 
la primera condicion de nuestra tranquilidad, son atendidas con la munificencia que cree 
de nuestra paz i- de nuestro progreso, trataré mi honorable amigo el sefior Senador por 
de defender, con las pocas fuerzas que me Atacaroa. 
quedan, este órden constitucional. 1 si lo fueran, seria debido a lo que ya he 

El señor Feliú (vice-Presidente).-Me fe- dicho, esto es, a que se trata de necesidades 
licito, señor Presidente, haber provocado con que están a la vista de todos i, por consi
las palabras que dije hace un momeuto, el guiente, es como si se tratara de Santiago 
hrillante discurso que acaba de lJronunciar el mismo, porque todos los señores congresales 
honúrable Senador por Atacama, en el cual, viajan mui a menudo a Valparaiso. En cuan
como siempre, con frases brillantes, ha dicho to a Concepcion, lo dicho no es tan cierto. No 
Sil Señoría verdades que hai conveniencia en creo que sea tan exacto que se hayan gastado 
tener presente. millones de pesos en atender necesidadas de 

Pero alIado de eses verdades ha es presa- aquella provincia. 
do el honorable Senador ideas que carecen No censuro que se gasten decenas de mi
de sentido práctico. llones de pesos en la beneficencia de Santia-

Volviendo sobre ideas ya espresadas por go, en su Oasa de Orates, en f'lu~ hospitales, 
mí muchas veces, tanto en el Senado como en ya sean nuevos o viejos; pero estimo que no 
la otra Cámara, diré de que hai congresales es justo ni equitativo que se discuta tanto 
que tienen un marcado propósito o tendencia cuando se trata de dar unas cuantas decenas 
bien determinada a favorecer los interéses de de miles de pesos a una provincia de impor-
Santiago, de preferencia a los intereses pro- tancia. . 
porcionales de las demas provincias del pais De manera que todas las observaciones que 

El honorable Senador por Atacama ha re- he formulado quedan perfectamente en pié. 
batido estll afirmacioil, i como sus palabras En cuanto a lo que ha dicho el honorable 
tienen un gran prestijio dentro i fuera de es· SenaQor por Atacama, respc3cto de que las 
ta Sala, mp permito hacer algunas observa- autoridades de provincias proceden incorrec
ciones para manifestar probando con sus mis- tamente al dirijirse a sus represtntantes en el 
mas palabras, que yo he tenido razon en lo Congreso para pedirles que se atiendan sus 
que dije, aunque la mejor prueba de ello está necesidad6s, yo preguntaria a mi distinguido 
en el esfuerzo gastado por el honorable Se· amigo R,a quién habrian de dirijirse en esos 
nadar por Atacama para tratar de sostener casos los intendentes, los gobernadores o los 
lo contrario. alcaldes, si no lo hacen a los representantes 

Afirmó el honorable Senador por Atacama de sus localidades'? Dice mi distinguido ami
que precisa~~nte las dos pz:ovincias que tie- go que al hacer esas peticiones a los miem
nen mas faClhdades para obtener del Congre- bros del Congreso se falsea el sistema repre 
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sentativo, se desvirtúa el réjimen parlamen- sentante del pueblo cuando dice: se trata de 
tarlO. un asunto administrativo que es de la íncum-

Yo concurro con el honorable Senador por bencia del Gobierno i yo no me ocupú de 
Atacama en que puede haber abusos en el eso. 
réjimen parlamentario, erAO que son mui grao Precisamente, porque la mision principal 
ves las invasiones del Congreso dentro de las del Parlamento es fiscalizar los actos del Go
atribuciones del Gobierno, creo que es peli- bierno, el congresal debe hacer presente las 
grosísimo que los señores Ministros de ~stado necesidades de la localidad que representa a 
se dejen imponer por los p~rtidos políticos o fin de que el Gohierno las atienda, porque 
por los representantes del Oongreso, i que esta es la mejor manera de fiscalizar. 
aquéllos no deben olvidar jamas que son miem- Mucho podria decir sobre esta materia, pe
bros del Poder Ejecutivo i que, porconsi- ro no es mi ánimo entrar al fondo de esta 
guiente, deben atender las representaciones cuestiono Lo único que yo queria era hacer 
justas del Parlamento u oponerse a ellas cuan· presente una necesidad sentiaa en mi pro
do no estén fundadas en la lei o en los ver- vincia i llamar la atencion del señor Ministro 
daderos intereses del pais. Pero que los repre· del ramo sobre el particular. ¿Es esto una in
sentantes de las provincias en el Congreso no vasion de las atribuciones administrativas? 
puedan atender solicitudes de sus respectivas Yo creo que no. 
localidades, es algo que no se puede sostener. El asunto es mui interesante i seguramen
¿A quién, vuelvo a preguntar, se dirijirian las te se habrá de tratar muchas veces en el Par
autoridades de las provinci&,s o los departa- lamento, pero yo creo que esta no es la opor
mentos cuando tuvieran que hacer valer sus tunídad de hacerlo. 
derechos o aspiraciones, sino a sus represen- Quiero decir esto únicamente para que no 
tantes'? se crea que mi queja ha sido sin fundamento. 

l la mejor prueba de que hacen bien en di· Mi queja, señor Presidente, ha sido perfecta
rijirse a ellos la dan los l\il.inistros que proce- mente fundada; los hechos están demostran
den en igual forma. Cuando los Ministros de· do que tengo razono 
sean obtener el despacho de un proyecto que Por otro lado, yo quedo satisfecho de las 
estiman de verdadero interes público, tono se palabras pronunciadas por el honorable Mi
dirijen a los miembros del Congreso, pidién· nistro de Hacienda, en nombre del señor 
doles su concurso para el despacho del pro· Ministro del Interior, eu las que ha dicho 
yecto'í! que en ánimo del seí'ior Ministro está el de 

Isi los señores Ministros proceden así, ¿cómo atender a esta necesidad, lo que prueba que 
no han de hacer lo mismo los intendentes, ya tiene· comunicaciones de aquella provin
gobernadores i alcaldes? ' cia, que le revelan la necesidad do acudir pa-

Yo no digo que deban dirijirse a los miem- ra atender al remedio de esta gran epidemia 
bros del Congreso esclusivamente, pero me que no solo domina en Chile sino tambien en 
parece que pueden hacerlo, haciendo presen- ~l mundo entero. 
te al mismo tiempo la necesidad de que s¡:, El seí'ior Concha.-Voi a decir dos pa
trata al Ministro del ramo. labras sobre este asunto, i siento verdadera-

Sucede a menudo que cuando los intenden- mente que no sea ésta la oportunidad de tra
tes, gobernadores i alcaldes se dirijen a 108 tar a fondo de las idea constitucionales que 
Ministros para hacerles presente una necesi- ha espresado el honorable Senador pClr Ata
dad, pasan los dias, los meses i aun los años cama. 
i los Ministros, sea porque estimen que la ne- Disiento profundamente del principio cons
-cesidad no es mui sentida. o porque sobrevie- titucional:que ha espresado Su Señoría hace 
ne un cambio ministerial, dejan el mal sin re- un momento, i con mucho 'pesar, porque he 
medio. oído a Su Señoría espresarse en condiciones 

tQué deben hacer entónces estos funciona· que parecen subvertir por entero, no diré el 
rios? Reclamar la accion de las únicas perso órden constitucional, sino el concepto que 
nas que tienen el deber inmediato de atender tenemos todos de lo que es la soberanía po
a esas necesidades i q12e son sus representan- pular i el ejercicio del mandato que recibi·. 
tes en el Congreso. De manera que yo creo mos del pueblo. 
que en esto no hai invasion de atribuciones i Ningun mandatario puede sentirse depri
en los casos en que la haya, el Ministro está mido-en mi concepto-porque sus mandan
en el deber de reprimirla. tes le manifiestan el modo o la form,a como 

Si hai abuso en esto tambien hai abuso, i creen que deben ser atendidos en sus inte
un abuso mui cómodo, de parte de un repre- reses 

I ~ 
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Bajo el concepto de que la representacion dor: la de conceder fondos para atender a las 
parlamentaria dába la facultad, al mandatario, necesidades del pais. 
para colocar sobre la soberanía nacional, la Sé de una oficina que se llama de prevision 
soberanía misma caeria heeha pedazos. El del tiempo, en la cual el Estado gasta gruesas 
delegado del soberano es un delegatorio de sumas, destinada a pronosticar., segun el Es
la soberanía. tado atmosférico i el carácter de las nubes que 

La Constitucion dice que la' soberanía resi- pasan, el plazo en que se producirán lluvias 
de en el pueblo, quien la delega en sus re- o cambios atmosféricos, oficina útil para los 
presentantes; pero esta delegacion no nos agricultures que ,así pueden precaverse den
hace soberano, sino mandatarios i nuestrQ tro de lo posible de las malas consecuencias 
mandato debe ser cumplido conforme su vo· de un chubasco. 
lnntad. Ahora yo me digo: si esto se hace para sal-

¿Qué diríamos si aquí se tratara de aplicar var laR cosechas, en el caso actual en que se 
el referendum que existe en Suiza, segun el ve que una epidemia asola al pais, ¿,cómo no 
cual las leyes no entran en vilencia si ántes ha de ser previsor de parte de los lejislado
no lo determina el pueblo con el sí o el nó, res indicarle a los funcionarios del Poder 
que es la declaracion de ¿si esa lei consulta o Ejecutivo la conveniencia de prevenir males 
nó los verdaderos intereses de la Nacion'? que afectan a la vida de todos los ciudadanos 

En cuanto al punto principal del debate, i a su seguridad? 
diré que se trata de una simple indicacion La fiscalizacion, como decia mui bien el 
que está dentro de la órbita de nuestras atrio honorable Senador por Concepcion señor 
buciones lejislativas. Se trae un proyecto en Feliú, importa el conocimiento que deben te
que el Gobierno pide doscientos cincuenta ner los representantes del pueblo de las nece
mil pesos para atender a las necesidades de sidades del pais. Yo no veo por qué razon 
una epidemia mortífera que se ha desarrollado habríamos de subordinarnos, para ~jercer 
en todo el pais, i los representant?s del pue- nuestras'facultades lejislativa~, a la accion del 
blo, sin cuya voluntad no se puede gastar Gobierno. 
este dinero, dicen: «Por el cono"imiento per- En Estados Unidos, ¿,a caso lejisla el Poder 
sonal que tenemos de las necesidades del Ejecutivo'? ¿Manda siquiera mensajes'? ¡,No es 
pais, creemos que debe autorizarse al Gobier, el Poder Lejislativo el único que tiene inicia
no para gastar algo mas a fin de atender a las tiva en materia de farmacion de las leyes'? 
provincias, no por ser provincial:', sino por- Lo que mas hace eae Gobiflrno es insinuar las 
que allí se hacen sentir las mismAS necesida- ideas i presentar los proyectos por intermedio 
des que habían sido objeto tle la prevision de los representantes del pueblo. 
del Gobierno, respecto de Santiago~. ¿Por qué vamos a subordinar el Poder Le-

Se dice que no es conveniente que los re- jislativo a la buena voluntad del Poder Ejecu
presentantes del pueblo se adelanten a indicar tivo Gue puede bacer o no hacer uso de sus fa
rumbos al Gobierno respecto de las necesi culta<ies, para traer al Congreso proyectos que 
dades públicas. iDe dónde ha nacido tlste satisfagan las necesidades del pais? ¿Estaría
sistema nuevo de derecho público'? iQue no mos amarrados para hacer buen uso de nuestra 
dice la Constitucion que las leyes pueden te- iniciativa a fin de estimular al Gobierno para 
ner oríjen, o por mensajes del Ejecutivo, o que cumpla con su deber'? Nó. Si podemos fis
por mociones de los Diputados i Senadores? calizar, si podemos acusar, si podemos senten
¿Qué artículo de la Constitucion da preferen- ciar a los funcionarios públicos que no proce
cia a la iniciativa del Gobierno en materia de den con arreglo a la lei, testaríamos atados de 
leyes'? ¿Cómo no ha de ser facultad de los manos para ejercer nuestras funciones? No, se
representantes del pueblo decir: Tal necesidad fior. 
se hace sentir en tal parte i es preciso atender Tenemos esa facultad i la ejercitamos en 
a esta necesidad autorizando los fondos que representacion de la soberanía nacional, que 
se requieren'? nos delegó sus facultades para el ef ... cto de dic-

t,Qué tiene que ver con esto la administra- tar leyes convenientes al ínteres público, i es
cion pública'? tEs esto decir al Presidente de timular al Gobierno i encauzarlo en este mismo 
la República nombre tal o cual empleado'? sendero. 
~~s decirle que administre, en la forma que Algunas veces cuando se ha hablado en la 
se entiende la palabra administracion, con- Honorable Cámara de Diputados de la accion 
forme a la ,,"oluntad de los Senadores i Dipu- del Gobierno, yo me he preguntado: ¿qué ac
tados'? Nó, señor; es simplemente hacer uso cion resulta cuando los sefiores Ministros que 
de una prerrogativa qGe es propia dellejisla- suben al Gobierno son nuestros mismos com-

1 
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pañeros que sentados aquí a nuestro lado nos la epidemia reinante, cuyo desarrollo puede 
preguntan i toman consejo sobre todos los asun- estimarse que tiene a no ménos de cuatro mil 
to" de Gobierno'? ~mstaremos obligados a reco- enfermos entre nosotros. 
nocerles facundia, imajinacion, talento e inteli- • El vecindario de Concepcion i esta Alcaldía 
jencia i cuanta cosa se necesita, para dirijir los agua;rdan confiadamente en el celo e interes de 
destinos del país desde el momento que llegan USo para atender las necesidades del departa
al poder'? mento i esperan que la alta influencia de USo 

Los hombres que van al G,lbierno, son hom- determinará una fuerte ayuda pecuniaria del 
bres como todos nosotros; cuando los elijen su- Estado en favor de esta ciuflad. 
periores, son hombres superiores, i cuando los Me es grato espresar a USo las seguridades 
elijen inferiores, será a lo mas iguales a noso- de mi mas distinguida consideracion. 
tros. Dios guarde a US.-Abraham Romero G .• 

Ahora ha llegado esta comunicacion, que El señor Concha.-La Constitucion delEs
ruego al seiíor Secretario se sirva darle lectura. tado consagra ademas el derecho de peticioo, 

Como se sabe allá lo que significa el Gobier- que no tiene mas limitacion que la de ser ejer
no, la envían tambien a sus representantes en citado en tér!llinos re~petuosos i convenientes. 
el Oongreso para que la tengan presente en su mste derecho de peticion se ejorcita, o diri-
oportunidad. jiéndose directamente a la: Mesa del Senado o 

El señor Secretario.- La nota dice así: de la Cámara de Dipütacos, o dirijiéndose a 
(Concepcion, 20 de noviembre de 1918.- los representantes públicos para que éstos lo 

~n cumplimiento del plaa de trabajo que se hagan valer en rorma legal i constitucional. 
ha propuesto para combatir la epidemia de in- Decir que nuestra investidura es meramente 
fiuenza que ataca. a Concepcion, la Alcaldía política i que n:> tenemos que preo,:mparnos 
provocó ayer una importante reunion de vecí jamás de las necesidades de todo órden, eco
nos con el objeto de escuchar sus ideas sobre nómicos o sociales, que afectan a las provin
saneamiento do la poblacion i para orga'lizar cías qUf} r~presentamos, me parece que es 
comisiones domiciliarias que practiquen visitas decir una espresion de otros tiempos. 
de inspeccion a todos los barrios i habitaciones La política comprende todo esto; la políti
de la ciudad. ca no se reproduce simplemente a hablar de 

Entre otros de los acuerdos adoptados por libertad, de igualdad i de fraternidad; la po
los vecinos, se halla el de dirijirse al Supremo lítica consiste en preocuparse de todas· i de 
Gobierno i a la representacion parlamentaria cada una de las necesidades que afectan al 
del departamento ante el Congreso, con el fin organismo vivo que se llama nacion, así en el 
de solicitar se destine a Concepcion la suma de desarrollo de su vida económica como de sus 
sesenta mil pesos de los doscientos cincuenta necesidades social as i de sus libertades pú
mil pesos que se dedicarán para combatir la blicas. 
epidemia de influenza en las ciudades del pais Yo no me considero deprimido cuando el 
que se hallan amenazadas. pueblo de Ooncepcion: que represento, me 

El infrascrito cumple con viva satisfaccion envía una nota como ésa, excitando el celo 
el acuerdo de los vecinos de este pueblo, i al de su represe.c.tante para que a su turno ex
reclamar el alto ausilio del Gobierno para cite el celo del Gobierno en el sentido de sa
Concepcion, que pasa por circunstancias por tisf8cer estas necesida.des espuestas en un 
demas aflictivas, quiere espresar de paso que comicio público i que "tienen que ser apre
ese ausilio se impone con caracteres de pre- miantes i graves, cuando en nuestras costum
miosa urjeocia, por hallarse la ciudad casi sin bres, tan pacatas, se reune un pueblo para so
medios de proveer a una buena atencion saní- licitar en esa forma que el Gobierno tome 
taria orgamzada i eficaz contra el flajelo. En el medidas para combatir una epidemia. 
Hospital de Caridad no existen Camas que pu- Yo concuerdo con el honorable Senador 
dieraR recibir a los enfermos. La AsistenCia por Atacama en que el abuso del parlamenta
Pliblica es en absoluto deficiente por falta de rismo puede llevarnos mui léjos, pero creo 
metlios; la provision de medicamentos al pue- que no debemos desatender las necesidades 
bIo es mui limitada; en suma, nos encontramos públicas por combatir elSe abuso. No hagamos. 
indefensos en frente de un mal agudo, cuya lo del capitan de un buque que, para estirpar 
fuerza espansiva prospera a favor de las pési- las ratas a bordo, quiso abrir las escotillas i 
mas condiciones sanitarias permanentes de sumerjir la nave con toda sú tripulacion. 
Concepcion. El abuso del Parlamento, cuando sus PID-

El ausilio del Estado en la hora actual será, ciolles se traducen en buscar influencias ante 
pues, poderoso i decisivo para el esterminio de al Poder Ejecutivo, es algo que condenamos 
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todos, sin dejar de reconocer que, abuso por cion se han hecho en aquella ciudad con em
abuso, el abuso del Poder Ejecutivo es tam- préstitos que la Municipalidad de Concepcion 
bien duro i que a su sombra se forman las está pagando, en union con el vecindario. 
oligarquía9 i aristocracias que 'se atribuyeD Pero sea como sea, no hai razon alguna 
una representacion superior que nadie- les pa:-a que en 10B momentos de afliccion no se 
da i que no tienen. Como el pueblo, en vayaen ayuda de los pueblos cuando se hacen 
virtud de] ejercicio de su soberanía. tiene el sentir en ellos premiosas necesidades. 
derecho de investir mandatarios, fuerza es Por mi parte, adhiero a la proposicion del 
tomar en cuenta la voluntad popular en todas honorable señor Feliú, i ayudaré a cualquiera 
las circunstancias en que se la ejercita. 1 por resolucion que se adopte i que ti~nda a dar 
eso la Constitucion de Chile reserva al pueblo a Concepción 108 recursos que necesita para 
el derecho de peticion que en otros paises se sat,isfacersus necesidades. 
traduce en el derecho de referendum, en vir- Por estas circunstanciaR me he visto ahora 
tud del cual el pueblo dice a sus representes: en la precision de decir estas pocas palabras 
ustedes hacen las leyes, pero tendrán que para afianzar este santo derecho de peticion, 
someterlas a nuestra considl3racion i ellas no que consagra la Constitucion. i las prerroga
tendrán fuerza si no las aprobamos. ti vas que la misma Constitucion asegura a 

Estos reiíment's 'existen en otros paises; cada uno de los representant0s del pueblo. 
ipor qué admirarse entónces de que en un 
pais como el nuestro, cuando va creciendo la Derechos al azúcar 
ola de la libertad, se propaguen estas ten-
dencias'? El señor Barríos (Ministro de Hacienda).-

El pueblo ejerce su mandato i tiene en su Pedí hace un momento que se prorrogara la' 
mano la facultad para e~citar nuestro celo, a presente sesion por media hora para discutir 
fin de que lo ayudemos en todas esas neceo el proyecto sobre liberacion de los derechos 
aidades de que no puede prescin.dir en los al azúcar; pero vosteriormente he averiguado 
momentos de afliccion como el actual. que en la última sesion del Consejo de Esta-

Como dije al principio, no es ésta la opor- do no alcanzó a incluirse dicho proyecto, mo
tunidad para tratar a fondo de esta materia, tivo por el cual no puede ser considerado por 
que nos llevaria mui léjos, si hubiéramos de el Honorable Senado. 
ex.aminar el concepto que hoi se tiene de las En consecuencia, retiro por ahora mi indi
funciones del Gobierno, frente a frente del cacion, reservándome para formularla en el 
concepto que se tuvo de esas mismas funcio- momento oportuno. 
nes hace medio siglo. Entre el Estado-jen-
darme de ayer i el E~tado - providencia Ausllios a la Beneficencia 
de hoi, hai un mundo de diferencia; si hu· 

. " 

biésemos de detalla~ los campus que separan El señor LYthl.-VOl a decir dos palabra.s 
estas dos ideas, habria para hablar un mes sobre la epidemia reinante. 
entero. Las bibliotecas están atestadas de Considero que se está exajerando demasia
doctrinas sobre el particular i de ahí que me do la gravedad de esta epidemia, pues yo' 
parece inadecuado el momento presente para puedo asegurar, por la esperiencia que he ad
profundizar este punt6 del debate; pero lo quirido con los enfermos que he tenido que 
que queda en pié es Gsto: que hai una necesi- atender, que es una enfermedad pasajera, 
dad sentida en los pueblos del S.1r. que desaparece despues de cuatro o cinco 

Contradiciendo lo que afirmaba el honora- dias, guardando cama i tomando medicinas 
ble Senador por Atacama, si es cierto que la mui sencillas, como infusion de tilo i otras. 
provincia de Valparaiso ha recibido i recibe Mui distintas son las epidemias de tifus 
del Estado copiosa ayuda, la de Concepcion que vienen a Chile casi todos los años i que 
no ha recibido ninguna. Hace dieciocho años aquí encuentran campo propicio ~ causa del 
que represento a la provincia de Concepcion- descuido que hai en el aseo jeneral de las ciu-
con escepcion de un período-i aparto de los dades. . 
esfuerzos que he desplegado como Diputado Ahora, en cuanto a que se favorezca mas 
para mantener en el presupuesto las pequeñas con los fondos fiscales a ciudades cómo San
subvenciones que se han dado a la Beneficen- tiago i Valparaiso, debo manifestar que si se 
da, al Cuerpo de Bomberos i a otras obras las ayuda en los servicios de beneficencia es 
públicas de los diversos departamentos, no he porqu!) estas ciudades son mas populosas i 
divisadu ninguna otra desde hace algnn tiem· tienen, por consiguiente, mas necesidades. 
po. Las obras del alcantarillado í pavimenta- Ademas, los particulares de estas dos pobla-
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ciones contribuyen en gran parte al sosteni- pública para invertir provisionalmente la suma 
miento de estas instituciones de beneficen- de cuatro millones de pesos en gastos de ran
eia. cho i compra de forraje del Ejército, miéntras 

Por otra parte, el cuarenta por ciento de se aprueba la leí de presupuestos; 
los enfermos que hai actualmente en los hos- Otro en que se declara que la suma de diez 
pitales de Santiago vienen de provincias; en mil pesos, concedida a la Sociedad de Benefi
Valparaiso sucede otro tanto, pues la mitad cencia de Señoras de Copiapó para instalar un 
de los enfermos que se curan en aquella oiu- di.,pensario para las enfermedades de la vista, 
dad vienen de las costas. De manera que es debe repartirse entro el Dispensario i el Hos
mui natural que el Gobierno ausilie a eRtos pital, en proporcion de tres mil i siete mil pe
efltablecimientos de beneficencia que prestan sos, respectivamente; 
sus servicios a tantos enfermos i que son sos- Otro del b.jecutivo sobre autorizacion al 
tenidos en gran parte, como digo, con fondos Presidente de la R6pública para fijar los viáti
particulares. cos de los empleados de la Direccion de Obras 

El señor TooornaJ (Presidente).-Ofrezco 1 Públicas; 
la palabra. Una solicitud de la Municipalidad de Iqui-

Terminados los incidentes. que sohre enajenacion de un bien raiz; i 
Una solicitud de la Municipalidad de Coli-

Presupuestos na, por la ('ual somete a la consideracion del 

El se,ñor Tocornal (Pl'esidente).-Entran- poracion para poder vend~r un bien raiz. I 
Honorable Senado un acuerdo de dicha cor-

do a la órdp.u del dia, corresponde continuar Eo} señor Tocornal (Presidente).-Comoha 
la discusion jeneral del proyecto de Lei de llegado la hora, se suspende la sesion. 
Presupupst(ls para 1919. . Se suspendió la ses ion 

Ei señor Búlnes.-Como faltan solo cinco . 
minutos para la hora, tal vez seria mejor sus
pender la sesion. 

El señor Tooornal (Presidente).-Se va a 
dar cuenta de algunos asuntos de fácil despa-
cho para la sesion próxima. ' 

Tabla de fácil despacho 

El señor Secretario.-El señor Presidente, 
propone que los siguientes proyectos se bgre
guen a 1ft tflbla de fápil desoacho: 

Un mensaje de S. E. el Presidente de la Re
públ¡{~a ¡.;olm, modific'acion al artículo 2.° de la 
lei número 3,145, de 14 de diciembre de 1916, 
por el cual se autoriza al Presidente de la Re-

SEGG~DA HORA 

El señor Tocornal (Pr,esidente) .-Continúa 
la sesion. 

Solicito el asentimiento unánime del Hono
rable Senado para constituirnos en sesion se
creta. jj;! señor Ministro de Guerra desea que 
se trate de algunos mensajes sobre ascensos 
en el Ejército. 

Si no hubiera inconveniente quedaria así 
acordado. 

Acordado. 
~e va a constituir la Sala en sesion secreta. 
Se constituyó la Sala en sesion secreta. 
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